

ARMANDO URIBE:

"El País Puede Tener un Rumbo Diferente"

• En "Carta abierta a Patricio Aylwin"

La mano algo huesuda de Armando Uribe prende, reiteradamente, un cigarrillo mientras responde pausada y extensamente las preguntas que le va formulando su círculo interlocutor. Tres o cuatro cigarrillos dieron la entrevista y cada vez que concluye una respuesta, Uribe solicita un descanso para luego continuar lo que él llamo "un largo monólogo".

Uribe Santiago, 1933-vive en un departamento antiguo, alejado al Parque Forestal. Abogado, profesor universitario y diplomático, realizó sus estudios primarios y secundarios en el Colegio Saint George. Posteriormente ingresó a la Universidad de Chile. Autor de numerosas obras de Derecho Penal y Derecho de Minería, Uribe también ha publicado una veintena de libros de poesía y ensayo: "Transcendente pálido", "El engalosado lúrf", "No hay lugar", por citar algunos.

Don Armando, ¿cuál fue su propósito al escribir "Carta abierta a Patricio Aylwin"?

"Este es un género de antiguo uso en Chile, políticamente muy relevante. A principios de siglo hubo una carta muy

importante, muy silenciosa a la vez, del profesor Alejandro Venegas que escribió con el seudónimo de doctor Valdés Canje. Se trató de una carta abierta al Presidente Pedro Montt, seguida en 1910 de un texto que es un ensayo político, como lo es también la carta, que se llama "Sociedad, Chile interior en 1910" y también fue silenciada y su autor denostado. La carta que he escrito tiene esa forma".

¿No apunta entonces directamente al ex Presidente Patricio Aylwin?

"No, excede la persona del señor Aylwin. Lo que he querido es que a través de la conducta del señor Aylwin, que es la principal figura política de los últimos veinticinco años, no considerando, por cierto, al General Pinochet. Lo que he querido reiterar es reflexiones de la desplorable situación de Chile en los últimos veinticinco años. Ciertamente la situación que le menciono no comenzó en 1973; tiene raíces anteriores, pero nunca tan graves como este último encenamiento, nacido en 1973 y que sigue sin que se le caigan las hojas secas que tiene".

¿Podría precisar?

"Lo que se examina es

desmenuza el alma del país".

la continuidad que ha existido desde 1990, respecto del régimen militar. Yo que ha sido llamada la transición y que no lleva a ninguna parte conocida. El actual no es Estado de Derecho, sino una situación de leyes a veces confusas, cuando no contradictorias; muchas veces, muy importantes, es un estado de leyes trampas. Lo de hoy no es una democracia imperfecta; es más bien una dictadura imperfecta".

LA MIRADA ESCEPICA

Su mirada es un tanto escepsica.

"No la calificaría de escepsica, ni mucho menos nihilista. Si comparo una frase célebre que merece ser siempre recordada y que dice: "Hay que tener pesimismo de la inteligencia y optimismo de la voluntad". Es por optimismo de la voluntad que yo he sacado fuerzas -de las que pueda tener- para escribir esta carta abierta".

¿Espera usted un rumbo más feliz de nuestra historia o el rumbo ya está señalado?

"Sólo en la Constitución norteamericana, hace más de doscientos años, se pro-

puso en la Constitución la búsqueda de la felicidad; pero esto tal vez sea una falacia, en todo caso una ingenuidad. No hay felicidad de los pueblos y yo agregaría: tampoco hay felicidad en cada uno de los seres humanos, puede haber satisfacción; puede haber búsqueda del bien condicione".

¿Qué nos espera entonces?

"Yo creo que el país puede tener un rumbo diferente, porque la macroeconomía no es el rumbo de un país. Los países no tienen ideales a través del monetarismo y de los intereses que se calculan. Podemos tener un rumbo diferente, pero eso depende de las personas que deciden, mandan y piensan, y tal vez haya que alterar el orden de estas palabras, porque primero hay que pensar, luego decidir y enseguida ordenar. No hay pensamiento crítico en Chile. Hace pocas semanas he releído un libro extraordinario de historia, también de pensamiento y de pensamiento político del mayor historiador chileno de este siglo que es Mario Góngora. El libro publicado en 1982 titulado "Essay histórico sobre el Estado en Chile".

es el texto que contiene más pensamientos críticos publicados en Chile durante todo el período de Pinochet. En torno a este libro hubo una furorísima e interesantísima polémica pública por la prensa, en las cuales terciaron el historiador Gonzalo Vial, el historiador Sergio Villalobos, el científico político Arturo Fontaine Talavera y el propio Mario Góngora replicando a las observaciones que los anteriores le hacían, todo lo cual aparece en la segunda edición de este libro. Ese profundo debate de ideas que hubo en 1982 no



"El actual no es Estado de Derecho", precisó a El Día, Armando Uribe.

tiene en la actualidad algo equivalente, ¿cómo no va a ser gravísimo? Que si lo hubo bajo la dictadura en 1982, no lo pueda haber en lo que llaman democracia imperfecta".

Le insisto qué podemos hacer?

"Depende de nosotros, depende de cada uno de nosotros y también le insisto la frase "hay que tener pesimismo e inteligencia para entender las realidades, pero hay que tener optimismo de la voluntad para modificarlas".

Mario Rodríguez O.

"El país puede tener un rumbo diferente" [artículo] Mario Rodríguez O.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Rodríguez, Mario, 1955-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"El país puede tener un rumbo diferente" [artículo] Mario Rodríguez O. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

[Mapa](#)